



Prestasi juga terkena dampak krisis. BSB berusaha keluar dari situasi tersebut dengan melakukan upaya *merger* dengan beberapa bank lain serta mengundang investor asing.

Pada saat bersamaan, pemerintah melakukan penggabungan (merger) empat bank (Bank Dagang Negara, Bank Bumi Daya, Bank Exim, dan Bapindo) menjadi satu bank baru bernama PT Bank Mandiri (Persero) pada tanggal 31 Juli 1999. Kebijakan penggabungan tersebut juga menempatkan dan menetapkan PT Bank Mandiri (Persero) Tbk. sebagai pemilik mayoritas baru BSB.

Sebagai tindak lanjut dari keputusan *merger*, Bank Mandiri melakukan konsolidasi serta membentuk Tim Pengembangan Perbankan Syariah. Pembentukan tim ini bertujuan untuk mengembangkan layanan perbankan syariah di kelompok perusahaan Bank Mandiri, sebagai respon atas diberlakukannya UU No. 10 tahun 1998, yang memberi peluang bank umum untuk melayani transaksi syariah (*dual banking system*).

Tim Pengembangan Perbankan Syariah memandang bahwa pemberlakuan UU tersebut merupakan momentum yang tepat untuk melakukan konversi PT Bank Susila Bakti dari bank konvensional menjadi bank syariah. Oleh karenanya, Tim Pengembangan Perbankan Syariah segera mempersiapkan sistem dan infrastrukturnya, sehingga kegiatan usaha BSB berubah dari bank konvensional menjadi bank yang beroperasi berdasarkan prinsip syariah dengan nama PT Bank Syariah Mandiri





Nasabah Bank Syariah Mandiri KCP Wonocolo berasal dari berbagai macam latar belakang pendidikan, mulai dari jenjang Sekolah Dasar sampai dengan jenjang Doktor, karakteristik para nasabah yang berasal dari dalam dan dari luar kota Surabaya merupakan para pelajar atau mahasiswa, pengusaha, pegawai negeri sipil, pensiunan, dan karyawan swasta. Hanya saja untuk calon nasabah atau nasabah yang berasal dari luar kota Surabaya harus menyertakan surat keterangan berdomisili atau tempat tinggal sementara dari kota asal dan atau Ketua Rumah Tangga setempat.

#### **B. Standar Pelayanan Minimum Bank Mandiri Syariah**

Sebagai lembaga yang beroperasi pada bidang jasa dan keuangan, Bank Syariah Mandiri tidak melulu memikirkan profit yang besar. Lain daripada itu, BSM KCP Wonocolo khususnya, selalu mengedepankan pelayanan di bagian *frontliner* untuk menunjang dan menciptakan kepuasan terhadap pelanggan. Kepuasan pelanggan adalah kunci sukses dalam bisnis jasa Perbankan Syariah. Tujuan ini tentunya dapat dicapai salah satunya dengan cara layanan prima (*Service Excellence*). Konsep utamanya adalah bagaimana nasabah merasa nyaman dan mudah dalam tiap proses menikmati produk-produk Bank Syariah.

Beberapa pelayanan prima yang ditawarkan dan dijalankan BSM KCP Wonocolo kepada nasabahnya adalah sebagai berikut:

1. Kondisi fisik antara lain bangunan, tata letak ruangan, kebersihan dan kenyamanan.
2. Produk yang ditawarkan kepada nasabah melalui proses pengembangan dari produk-produk yang diinginkan nasabah saat ini. Tidak selamanya bank syariah melakukan pemasaran produk melalui pendekatan “halal-haram”. Karena sebenarnya nasabah menginginkan produk yang sudah pasti halal namun memberikan keuntungan yang lebih baik dari bank konvensional serta kemudahannya seperti tersedianya jaringan ATM dan sebagainya.
3. Pelayanan *frontliner*;
  - a. Satpam, membukakan pintu dan menyapa dengan salam dan senyuman kepada nasabah yang datang dan pergi.
  - b. *Customer Service*, yang memiliki pemahaman produk (*product knowledge*) dan mampu berkomunikasi dengan baik dalam menjelaskan kepada nasabah. Mampu menerima pengaduan nasabah baik secara langsung maupun melalui komunikasi jarak jauh.
  - c. Teller, melayani nasabah dengan ramah, cepat dan akurat dalam memasukkan data transaksi. Untuk menjaga kualitas pelayanan hendaknya dilakukan pola pengawasan pelaksanaan serta memberikan penghargaan kepada pegawai atas prestasi terbaiknya memberikan pelayanan kepada nasabah.



Berikan solusi terbaik dan tercepat agar tercapai kepuasan maksimal bagi nasabah. Sebaik apapun solusi yang diberikan bila tidak dilakukan secara cepat akan mengurangi nilainya. Anggap saja nasabah yang datang ke bank syariah adalah orang-orang yang sibuk dan memiliki banyak urusan yang akan diselesaikan pada kesempatan berikutnya.

Layanan prima (*service excellence*) merupakan aspek penting dalam keberhasilan merebut hati nasabah. Nasabah sebagai manusia, apabila mereka juga diperlakukan secara manusiawi (*people behavioral oriented*) maka mereka tidak sekedar mendapatkan kepuasan tetapi mendapatkan suatu kegembiraan atau kesenangan. Hal ini merupakan sebuah pengalaman emosional yang mengesankan bagi pelanggan dan mendorong terjadinya loyalitas. Oleh karena itu, Perbankan Syariah harus melakukan pengelolaan *services quality* untuk dapat merebut dan mempertahankan kepuasan pelanggan (*customer satisfaction*). Lebih jauh lagi, Perbankan Syariah juga harus membuat pelanggan bukan hanya sekedar merasakan kepuasan (*satisfaction*). Karena pelanggan yang puas masih terbuka kemungkinan untuk beralih ke produk perusahaan lain atau produk pesaing. Sehingga Perbankan Syariah harus dapat menciptakan perasaan dan pengalaman yang menyenangkan bagi nasabah (*customer delight*).













## **F. Penerapan *Service Excellence Communication (SEC)***

Dari setiap operasional terkait penerapan pelayanan, selalu ada kata “prima”. Pelayanan prima/unggul yang diberikan kepada nasabah prioritas (*priority customer*) oleh CS dengan sebenar-benarnya layanan hingga menimbulkan loyalitas yang tinggi. Sebenar-benarnya layanan merupakan pelayanan yang sesuai standar operasional. Di mana standar tersebut dimiliki oleh Bank Syariah Mandiri, mulai dari pimpinan cabang pembantu, *operational officer, marketing, CS, teller, back office, security, office boy* dan lain sebagainya.

Dalam observasi dan wawancara yang telah dilakukan, penulis mengidentifikasi dua elemen urgen yang sangat berkaitan dengan pelayanan prima oleh CS di Bank Syariah Mandiri KCP Wonocolo yaitu pelayanan dan kualitas pribadi. Memang setiap lembaga, organisasi, instansi ataupun perusahaan bisnis perlu melakukan pelayanan tetapi sebagai pelayan nasabah secara langsung CS harus totalitas dalam pemberian pelayanan dan memperhatikan kualitas diri/perbaikan kualitas diri.

Pelayanan prima yang berbasis komunikasi atau SEC ini berhubungan erat dengan bisnis jasa pelayanan di dalam perusahaan. Pentingnya pelayanan prima terhadap pelanggan yang diterapkan oleh *Customer Service* di Bank Syariah Mandiri merupakan sebuah strategi cerdas untuk memenangkan persaingan yang kompetitif. Tetapi tidak cukup hanya memberikan rasa puas dan perhatian saja, lebih dari itu







### 1. *Pre-Extra Service*

Aktivitas keseharian CS sebelum melayani para nasabah (*Public Customer* dan *Priority Customer*) selalu dituntut untuk evaluasi kinerja dan penampilan. CS yang berada di garda depan harus menampilkan penampilan yang dapat menarik baik lahiriah maupun batiniah. Dalam kesempatan ini CS mempersiapkan segala bentuk kebutuhan yang digunakan untuk melayani nasabah. Meskipun di ruang CS telah tersedia berkas dan kebutuhan sehari-hari, CS tetap harus *check list* data dan apapun yang akan digunakan di dalam melayani nasabah.

### 2. *While/Common Service*

Tahap kedua ini merupakan tahapan pelaksanaan pelayanan secara utuh. Artinya, di sinilah letak pelayanan publik atau pelayanan prima dilakukan. CS di Bank Syariah Mandiri KCP Wonocolo melayani dengan hati, bersikap sopan, berkomunikasi senyaman mungkin dan memperhatikan nasabah.

Sebagai wujud pelayanan (*public/priority*) CS tidak membiarkan nasabah menunggu lama guna mendatanginya. Untuk nasabah umum misalnya, dari antrean satu ke antrean selanjutnya tidak dibuat menunggu minimal lima menit dan maksimal lima belas menit (jika terdapat kepentingan yang benar-benar harus diutamakan).

Berbeda dengan nasabah prioritas, mereka yang datang akan sesegera mungkin dipersilakan menuju ruang khusus kemudian dilayani dengan sebaik-baiknya oleh pihak yang bersangkutan (tergantung kepentingan

















2. Tabungan Mabruur (Tabungan dalam mata uang rupiah untuk membantu pelaksanaan ibadah haji dan umrah).
3. Tabungan Investasi Cendekia (Tabungan berjangka untuk keperluan uang pendidikan dengan jumlah setoran bulanan tetap atau *installment* dan dilengkapi dengan perlindungan asuransi).
4. Tabungan berencana (Tabungan berjangka yang memberikan nisbah bagi hasil berjenjang serta kepastian pencapaian target dana yang telah ditetapkan).
5. Tabungan Simpatik (Tabungan berdasarkan prinsip *wadiah* yang penarikannya dapat dilakukan setiap saat berdasarkan syarat-syarat yang disepakati).
6. Tabunganku (Merupakan tabungan untuk perorangan dengan persyaratan mudah dan ringan yang diterbitkan secara bersama oleh bank-bank di Indonesia guna menumbuhkan budaya menabung dan meningkatkan kesejahteraan masyarakat).
7. BSM Deposito (Investasi berjangka waktu tertentu dalam mata uang rupiah yang dikelola berdasarkan prinsip *mudharabah mutlaqah*).
8. BSM Giro (Sarana penyimpanan dana dalam mata uang rupiah untuk kemudahan transaksi dengan pengelolaan berdasarkan prinsip *wadiah yad dhamanah*).





Selain ihwal di atas, Bank Syariah Mandiri KCP Wonocolo membangun kerja sama yang besar serta saling menguntungkan dengan beberapa pihak. Salah satu koleganya adalah Universitas Mahardika, sebuah kampus besar yang berada di Surabaya tersebut dirangkul sedemikian rupa hingga berhasil menorehkan loyalitasnya pada BSM KCP Wonocolo.

Adapun mahasiswa yang telah menjadi nasabah di BSM KCP Wonocolo tidak mungkin dimintai keterangan, wawancara dan observasi individual karena keterbatasan penulis dan banyaknya kuantitas nasabah yang ada. Berikut data wawancara (berupa tabel) yang berkaitan dengan kepuasan/ketidakpuasan terhadap pelayanan *Customer Service* di BSM KCP Wonocolo terhadap mahasiswa Universitas Mahardika yang dikelompokkan pada bagian mahasiswa semester akhir (dikarenakan telah merasakan pelayanan maksimum beberapa tahun dibandingkan mahasiswa junior).



**Gambar 3.2:**  
**Kerangka Implikasi *Service Excellence Communication***



